



## **UNA CAMPUS SOSTENIBLE**

Edición 2 Septiembre 2023

### NOTICIAS E INFORMACIÓN DE NUESTRO QUEHACER

**>>>** 

Comisiones ambientales: mejores personas, mejores seres humanos

**P.2** 

**>>>** 

El manejo de residuos valorizables en la Universidad <u>Nacional</u>

**P.5** 



## Comisiones ambientales: mejores personas, mejores seres humanos

**<<<** 

¡Hola! ¡Espero esté muy bien!, a usted que se toma el espacio de leer este boletín, quiero felicitarle y agradecerle por tomar de su importante tiempo para incrementar su consciencia ambiental y quizás, darse cuenta de la importancia de las Comisiones Ambientales (equipos ambientales) de la UNA y el valor de sus acciones, las cuales, buscan facilitar el crecimiento personal y profesional junto al objetivo de cuidar nuestra vida en el planeta.

En más de 12 años de trabajar con jóvenes y adultos que conforman los 3 grupos meta de la UNA: estudiantes, administrativos y docentes no hubo una oportunidad donde a la pregunta ¿qué necesita más el planeta: más profesionales o mejores seres humanos? no haya sido como respuesta mejores seres humanos.







Les invitamos a unirse a los importantes esfuerzos de las Comisiones Ambientales por incentivar el compromiso y gestión ambiental de la población universitaria, participando en celebraciones de efemérides, ferias, charlas, talleres, días de campo, voluntariados, difusión de información ambiental, además de mantener el aseo y el embellecimiento de zonas verdes, oficinas, pasillos y patios, lo anterior a efecto de buscar líderes que alienten, inspiren y motiven a los demás a innovar y crear cambios que ayudarán a crecer y a lograr el futuro ambiental necesario para la vida.

Es por esto que, como parte de nuestro compromiso ambiental, en cada sede de la Universidad y un importante número de instancias administrativas (edificios y facultades), se mantienen grupos de trabajo interdisciplinarios denominados Comisiones Ambientales; desde la cuales, con un plan de trabajo anual como guía, articulan esfuerzos administrativos y académicos que impulsan acciones para el cuidado del entorno ambiental institucional. Con ello también se fortalece el crecimiento personal, aumentando el número de mejores seres humanos en la UNA, necesarios para cumplir con la misión de cuidar el único planeta que tenemos y así mantener con vida a los que habitamos en él.



# Comisiones Ambientales Activas 2023



- Comisión ambiental del CIDEA
- Comisión ambiental del CIDE
- Comisión ambiental de la Facultad de Filosofía y Letras
- Comisión ambiental del Centro de Estudios
   Generales
- Comisión ambiental del Edificio de Rectoría
- Comisión ambiental de la Biblioteca Benjamín Núñez
- Comisión ambiental de Campus Benjamín Núñez
- Comisión ambiental de PGAI de Liberia
- Comisión ambiental de PGAI de Nicoya
- Comisión ambiental de PGAI de Sarapiquí
- Comisión ambiental de PGAI de Coto
- Comisión ambiental de PGAI de Pérez
   Zeledón





# EL MANEJO DE RESIDUOS VALORIZABLES EN LA UNIVERSIDAD NACIONAL

El manejo de residuos valorizables en la Universidad Nacional (UNA) se encuentra instaurado desde el 2007 contando con un gran éxito su iniciativa de convertirse en un campus sostenible. Presentamos información clave sobre cómo se están abordando los residuos orgánicos donde ya llevamos más de 11 años realizando compostaje de diferentes técnicas y cómo se están implementando prácticas de valorización para promover la sostenibilidad en los diferentes Campus.

#### >>> MANEJO DE RESIDUOS ORGÁNICOS

UNA Campus sostenible ha establecido sistemas de recolección de residuos orgánicos en diferentes áreas como: sodas, comedores y jardines. Esto mediante la instalación de contenedores específicos para la separación de residuos orgánicos, permitiendo una recolección y gestión responsable. Estos residuos se envían a procesos de compostaje, donde se descomponen naturalmente para convertirse en abono orgánico. Este abono se reutiliza en los jardines y áreas verdes del campus, cerrando el ciclo de nutrientes manera sostenible. También unidades y oficinas se han organizado para llevar acabo este proceso por medio de composteras rotatorias como lo son las residencias estudiantiles, BFCTM, Escuela de Ciencias Ambientales, FCS, ASL, Finca Santa Lucia, IRET, ICOMVIS, CEG, CINPE, Programa de Publicaciones, Campus de Pérez Zeledón, Nicoya, Liberia, Coto, Parque Marino, el Higuerón, Sede Interuniversitaria de Alajuela y la ECMAR.

# HACIA UN CAMPUS SOSTENIBLE

El compromiso de la UNA
con la sostenibilidad ha
llevado a la
implementación de
estrategias integrales de
manejo de residuos, con
un enfoque particular en
los residuos orgánicos y
la valorización del papel,
plástico, Tetrapak,
metales, vidrio, eléctricos
y electrónicos.

### >>> VALORIZACIÓN DE RESIDUOS

La valorización es una parte esencial de la estrategia de manejo de residuos de la UNA. Los materiales que pueden ser recuperados y reutilizados se separan en categorías como papel, plástico, Tetrapak, metales, vidrio, eléctricos y electrónicos. Estos materiales se envían a centros de de acopio periféricos para su almacenaje y posterior recolección reduciendo la necesidad de recursos vírgenes.

### >>> SENSIBILIZACIÓN Y EDUCACIÓN

Para garantizar el éxito de estas iniciativas, se llevan a cabo talleres de sensibilización y educación en todo el campus, los cuales pueden ser talleres, charlas y actividades interactivas que se organizan regularmente para informar a la comunidad universitaria sobre la importancia de la separación de residuos y la valorización, uno de estos talleres consiste en visitar el Centro de Acopio Institucional. Los estudiantes y el personal desempeñan un papel crucial en este proceso al adoptar prácticas sostenibles en su vida diaria.





#### >>> RESULTADOS Y PRÓXIMOS PASOS

Desde el inicio de UNA Campus Sostenible se han recolectado 1326 toneladas de valorizables y 146 de orgánicos, esto ha logrado una disminución significativa en la cantidad de residuos orgánicos y valorizables enviados a vertederos. La Universidad planea expandir y mejorar aún más la infraestructura de manejo de residuos y la investigación de tecnologías avanzadas de valorización. Prontamente contaremos con un nuevo centro de acopio con mejores condiciones ratificándose como una de las instituciones que cuenta con uno de los mejores sistemas de gestión de residuos en el país y en la región. La UNA comparte sus experiencias y mejores prácticas con otras instituciones educativas y organizaciones de la región, fomentando la adopción de enfoques sostenibles en el manejo de residuos. Esto contribuye a la creación de una red de colaboración en pos de un entorno más sostenible.

29 de setiembre en la explana 11 de abril contaremos con la recolección de residuos valorizables.

El 14 de octubre contaremos con una campaña de recolección de RAEE.

¡Sé un consumidor responsable!

### Contáctenos



unacs@una.cr



2277-3554

https://www.unasostenible.una.ac.cr/





